
بَ منَْ لا ِ أنَْ لا يُعَذِّ ِ عَلىَ العِبَادِ أنَْ يعَْبُدُوهُ وَلا يُشْركُِوا بهِِ شَيْئاً، وَحَقَّ العِبَادِ عَلىَ االلهَّ فإَِنَّ حَقَّ االلهَّ
يُشْركُِ بهِِ شَيْئاً

بِيِّ صَلّىَ االلهُ عَلَيْهِ وَسَلّمََ عَلَى حِمَارٍ يُقَالُ لَهُ عُفَيْرٌ، فَقَالَ: «يَا مُعَاذُ، عَنْ مُعَاذٍ رَضِيَ االلهَُّ عَنْهُ، قَالَ: كُنْتُ رِدْفَ النَّ
ِ عَلَى العِبَادِ ِ؟»، قُلْتُ: االلهَُّ وَرَسُولُهُ أعَْلَمُ، قَالَ: «فَإِنَّ حَقَّ االلهَّ ِ عَلَى عِبَادِهِ، وَمَا حَقُّ العِبَادِ عَلَى االلهَّ هَلْ تَدْرِي حَقَّ االلهَّ

ِ بَ مَنْ لا يُشْرِكُ بِهِ شَيْئًا»، فَقُلْتُ: يَا رَسُولَ االلهَّ ِ أنَْ لا يُعَذِّ أنَْ يَعْبُدُوهُ وَلا يُشْرِكُوا بِهِ شَيْئًا، وَحَقَّ العِبَادِ عَلَى االلهَّ
رْهُمْ، فَيَتَّكِلُوا». اسَ؟ قَالَ: «لا تُبَشِّ رُ بِهِ النَّ أفََلاَ أُبَشِّ

[صحيح] [متفق عليه]

يبين النبي صلى االله عليه وسلم حق االله على العباد، وحق العباد على االله، وأن حق االله على العباد أن يعبدوه وحده
ولا يشركوا به شيئًا، وأن حق العباد على االله هو أن لا يُعذب الموحدين الذين لا يشركون به شيئًا. ثم إن معاذا قال:
يا رسول االله، ألا أبشر الناس ليفرحوا ويستبشروا بهذا الفضل؟ فنهاه النبي صلى االله عليه وسلم خشية أن يعتمدوا

عليها.
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